
SEDUTA CONSIGLIO PROVINCIALE 
DEL 15 DICEMBRE 2014 

 
                                                             
Lunedì 15 dicembre 2014 si è riunito nella Sala Consiliare del Palazzo della Provincia,  in Piazza Dante 
Alighieri 35, a Grosseto, il Consiglio della Provincia di Grosseto, regolarmente convocato, per la 
trattazione degli argomenti di cui all'allegato ordine del giorno (all. "A"). 
 
La seduta, a cui ha  prestato assistenza il  Vice Segretario Generale, Dr.ssa Laura Pippi,  è  presieduta 
dal  Presidente della Provincia, Emilio Bonifazi. 
 
Alle ore 15,00 il Presidente della Provincia ha invitato il Vice Segretario Generale a procedere all'appello, 
a seguito del quale sono risultati  presenti i seguenti  componenti: 
 
EMILIO BONIFAZI.   presente 
FEDERICO BALOCCHI              presente 
ANDREA BENINI  assente  
ARTURO CERULLI  assente 
GIANCARLO FARNETANI        presente 
MARCO GALLI       assente  
ELISABETTA IACOMELLI assente  
PIETRO MIGLIACCIO  assente  
DANIELA PIANDELAGHI presente 
EZIO PUGGELLI  presente 
ENZO TURBANTI  presente 

 
 

Sussistendo il numero legale, la seduta è stata dichiarata aperta. 
 
Vengono nominati gli scrutatori: Giancarlo Farnetani, Daniela Piandelaghi , Ezio Puggelli 

 
 

Alle ore  15,25 il Presidente della Provincia, finita la trattazione e votazione di tutti gli argomenti iscritti 
all’o.d.g., scioglie la seduta, nel corso della quale, peraltro: 

 
� sono state comunicate le ragioni dell’assenza dei Consiglieri Andrea Benini, Marco Galli,  

Elisabetta Iacomelli, Pietro Migliaccio.  
 
� sono stati svolti gli interventi riportati nell'allegato "B" del presente verbale. 
 
Il presente verbale  comprende n° 2  allegati ("A” – “B“ )  e  conta complessivamente  n°  5 pagine. 
 
 
 
 
 
 
 
 
IL VICE SEGRETARIO GENERALE                                    IL PRESIDENTE DELLA PROVINCIA  
         Dr.ssa Laura Pippi                                                                                Emilio Bonifazi 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                                                             All. A) 
 

ORDINE DEL GIORNO DELLA  SEDUTA CONSILIARE DEL 15/1 2/2014 ORE 14.30 
 

1. Approvazione verbale seduta del 20.10.2014. 
 

2. Comunicazioni del Presidente della Provincia di Grosseto,  Emilio Bonifazi. 
 

3. Commissione Elettorale Circondariale di Grosseto e Sottocommissioni di Massa Marittima e di 
Orbetello – Designazione membri. 

 
4. Elezione dei componenti delle Commissioni Consiliari Permanenti. 

 
5. Regolamento per il funzionamento dell’Avvocatura provinciale – approvazione. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                                                All. B) 
 

SEDUTA CONSIGLIO PROVINCIALE 
DEL 15 DICEMBRE 2014 

 
                                                             
Lunedì 15 dicembre 2014 si è riunito nella Sala Consiliare del Palazzo della Provincia,  in Piazza Dante 
Alighieri 35, a Grosseto, il Consiglio della Provincia di Grosseto, regolarmente convocato, per la 
trattazione degli argomenti di cui all'allegato ordine del giorno (all. "A"). 
 
La seduta, a cui ha  prestato assistenza il  Vice Segretario Generale, Dr.ssa Laura Pippi,  è  presieduta 
dal  Presidente della Provincia, Emilio Bonifazi. 
 
Alle ore 15,00 il Presidente della Provincia ha invitato il Vice Segretario Generale a procedere all'appello, 
a seguito del quale sono risultati  presenti i seguenti  componenti: 
 
EMILIO BONIFAZI.   presente 
FEDERICO BALOCCHI              presente 
ANDREA BENINI  assente giustificato 
ARTURO CERULLI  assente 
GIANCARLO FARNETANI        presente 
MARCO GALLI       assente giustificato 
ELISABETTA IACOMELLI assente giustificato 
PIETRO MIGLIACCIO  assente giustificato 
DANIELA PIANDELAGHI presente 
EZIO PUGGELLI  assente 
ENZO TURBANTI  presente 

 
 

Sussistendo il numero legale, la seduta è stata dichiarata aperta. 
 
Vengono nominati gli scrutatori: Giancarlo Farnetani, Daniela Piandelaghi , Ezio Puggelli 
 
Parla il Presidente della Provincia Emilio Bonifazi  
Bene, intanto ringrazio tutti i consiglieri in modo particolare sia Ezio che Enzo perché noi abbiamo un pò di 
defezioni dovute a problemi di salute più che altro di malattia, Pietro Migliaccio è assente giustificato perché 
influenzato, Elisabetta Iacomelli è dovuta tornare a casa, era già venuta a Grosseto e gli altri due consiglieri 
mi hanno fatto sapere che avevano altri impegni sul territorio, Benini su Piombino e Marco Galli sul territorio, 
quindi ringrazio anche perché altrimenti non sarebbe stato possibile fare la seduta per mancanza del numero 
legale. Andiamo all’approvazione del verbale della seduta precedente, chi è d’accordo? Chi è contrario? chi 
si astiene? Allora approviamo all’unanimità il verbale della seduta del 20.ò10.2014. 
 
PUNTO n. 1 Comunicazioni del Presidente della Provi ncia di Grosseto,  Emilio Bonifazi. 
 
Comunicazione del presidente ma sarò molto breve però ci tenevo a dare una comunicazione che è molto 
importante per noi, naturalmente noi andiamo avanti con il nostro impegno, tanté che dopo approveremo 
l’elezione delle commissioni consiliari permanenti, il nostro impegno è quello di andare avanti con le attività 
che abbiamo, però come ben sapete la situazione complessiva della provincia, delle provincia un po in 
senso generale, del sistema autonomie locali, comuni, molto di noi siamo dentro ai comuni, della regione, 
delle province che poi hanno avuto quei tagli che in qualche modo  avevamo in qualche modo ragionato che 
sono già passati all’approvazione della camera dei deputati per cui il miliardo de 2015, i due miliardi del 2016 
e i tre miliardi del 2017 sono comunque realtà, sapete anche che in questo quadro complessivo ci  sono 
dentro altre amministrazioni periferiche dello stato Caera di Commercio, chiaramente si viene a determinare 
la  difficoltà anche del passaggio dell’identificazione delle funzioni della provincia e soprattutto dell’utilizzo 
delle risorse umane e naturalmente anche il tema delle risorse economiche, ma per quanto riguarda le 
risorse umane noi stiamo assistendo ad una situazione un po’ paradossale che non essendo stato fatto un 
quadro complessivo delle necessità, dei bisogni che possono essere presenti al livello della pubblica 
amministrazione ad esempio INPS, INAIL e tutto il sistema della giustizia e quant’altro, è chiaro che si 
possono o si potrebbero verificare delle situazioni in cui la ricollocazione dei dipendenti dovrà essere 
studiata in modo preciso. Per farla breve visto che è un argomento in cui tutti noi siamo bene informati, le 
organizzazioni sindacali e i lavoratori nei prossimi giorni metterano in atto tutta una serie di azioni a cui io ho 
detto che noi siamo tutti solidali compresa anche simbolicamente l’occupazione della sala consiliare della 



provincia, la richiesta della convocazione del consiglio provinciale, la richiesta di convocazione 
dell’assemblea dei sindaci, ecco questa è una comunicazione che va di pari passo con quelle che  saranno 
un po’ le prese di posizion, le manifestazioni che verranno assunte dai lavoratori a cui ho detto che  noi ci 
siamo tutti solidali, anche perché noi ci siamo presi questo impegno e non vorremmo essere noi i liquidatori 
di nessun organo, di nessun ente, questa era una comunicazione doverosa non so se qualcuno di voi voleva 
dire qualcosa, possiamo fare anche un piccolo comunicato stampa se volete in cui esprimiamo anche come 
consiglio provinciale la preoccupazione sull’evoluzione, in modo non dettagliatissimo ma in senso generale 
per dire che il consiglio provinciale che si è riunito in data odierna ha espresso la sua preoccupazione sul 
futuro della provincia, ecco non so se questo qui può essere un discorso da condividere, se c’è qualcuno 
che vuole dire qualcosa, allora facciamo un comunicato in questo modo. 
 
 
PUNTO n. 3 “Commissione Elettorale Circondariale di  Grosseto e Sottocommissioni di Massa 
Marittima e di Orbetello – Designazione membri”.   
 
Parla il Presidente della Provincia Emilio Bonifazi  
Ecco io passerei la parola alla Dottoressa Laura Pippi;  per come   è stata scritta la legge viene chiesta la 
presenza di almeno 9 consiglieri, cosa che non c’è oggi, quindi noi ci facciamo illustrare questo discorso, e 
qualora non siamo nelle condizioni di poter votare l’argomento lo porteremo al prossimo consiglio. 
 
Parla  il Vice Segretario Generale Laura  Pippi : 
I membri effettivi della commissione circondariale di Grosseto devono essere tre, e ciascun componente 
deve ricevere come minimo tre voti e ciascun consigliere ha a disposizione un solo voto, quindi è nelle cose 
che non si potrà mai verificare ciò nella seduta attuale, ovvero la possibilità di costituire con una votazione la 
commissione circondariale così come è prevista, con tre membri effettivi e tre membri supplenti con 
successive votazioni. Quindi questo è tra l’altro un elemento di novità ed è la prima volta che ci si trova in 
questa situazione, mancano le condizioni di partenza, ci fossero le condizioni di partenza, quindi, minimo 
nove componenti del consiglio quindi teoricamente la possibilità di eleggere la commissione fosse garantita, 
poi nel caso magari soltanto due dei tre fossero eletti si potrebbe andare ad una successiva votazione 
sempre nella stessa seduta diciamo così per il terzo componente, però al momento mancano le condizioni di 
base, qui è già sicuro che noi  non riusciremo a comporre le commissioni come richiesto sicché mi sembra 
prudenzialmente giustoritirare l’argomento e riproporlo in un altro momento se non avete niente da dire. 
Il Consigliere Puggelli chiede: possiamo chiarire i requisiti per i candidati alla commissione? 
I requisiti sono quelli della delibera, devono essere scelti fra gli elettori del comuni del circondario estranei 
all’amministrazione dei comuni medesimi sempre che siano forniti del titolo di studio di una scuola media di 
primo grado ovvero che abbiano già fatto parte di commissioni elettorali per almeno un biennio e non siano 
dipendenti civili o militari dello stato o dipendenti della provincia dei comuni o delle istruzioni pubbliche di 
assistenza beneficenza in attività di servizio comunque è l’art. 22 del dpr 223/67. 
 
  
Parla il Presidente della Provincia Emilio Bonifazi  
Bene io direi che tanto non ci sono le condizioni per l’adozione della delibera; casomai nella commissione 
affari istituzionali i componenti si trovano e mettono appunto quelli che sono  elementi  e anche i nominativi, 
così si fornirà tutto il materiale,  chiedo di fornire ai consiglieri la delibera che fu assunta l’ultima volta con la 
composizione delle commissioni elettorali. Se siamo d’accordo ritiriamo questo argomento all’ordine del 
giorno.  
 
PUNTO n. 4: “Elezione dei componenti delle Commissi oni Consiliari Permanenti”. 
 
Parla il Presidente della Provincia Emilio Bonifazi  
Ci muoviamo ancora in mancanza dello statuto nuovo e richiamiamo lo statuto vigente e così come abbiamo 
concordato le commissioni possono essere tre, la prima commissione commissione consiliare permanente 
“affari istituzionali controllo e garanzia”, la seconda commissione consiliare “ambiente, assetto territorio, 
caccia e pesca, lavori pubblici, trasporti e infrastrutture,” la terza commissione consiliare permanente 
“sviluppo economico, pubblica istruzione, formazione professionale, sport, cultura, finanze e personale”, i 
componentiper la prima commissione consiliare permanente sono:“Arturo Cerulli, Pietro Migliaccio, Daniela 
Piandelaghi,” poi all’interno verrà nominato il presidente che sarà Arturo Cerulli; per la seconda commissione 
i componenti sono “Andrea Benini, Elisabetta Iacomelli, Giancarlo Farnetani, Enzo Turbanti”, per la terza 
commissione sono “Federico Balocchi, Marco Galli, Daniela Piandelaghi, Ezio Puggelli”, se siamo d’accordo, 
metterei in votazione questo punto all’ordine del giorno, chi è d’accordo? All’unanimità, votiamo anche per 
l’immediata eseguibilità, chi è d’accordo? All’unanimita.  
 



 
 
PUNTO n. 5 “Regolamento per il funzionamento dell’A vvocatura provinciale – approvazione”. 
 
Parla il Presidente della Provincia Emilio Bonifazi  
Questa delibera l’avevamo ritirata l’altra volta per fare un ulteriore approfondimento, poi pensavamo di fare 
le commissioni, visto che questo sarà probabilmente come consiglio deliberativo l’ultimo consiglio dell’anno, 
diciamo gli aspetti che riguardano il regolamento dell’avvocatura della Provincia di Grosseto, questo è un 
regolamento che prima esisteva, ma è stato modificato in alcune parti fondamentali, la parte più  importante, 
voi sapete che noi abbiamo una avvocatura che lavora particolarmente e ci rappresenta in tutti gli ordini e 
gradi di giudizio, di fatto questo regolamento ci permette di disciplinare già dal 2015 le così dette diarie cioè i 
minimi  tariffari che vengono applicati ai vari avvocati, sia all’avv. Canuti, sia all’avv. Sorrenti, sono due 
avvocatesse che fanno questo tipo di attività nei vari ordini e grado di giudizio. Se qualche d’uno ha qualche 
osservazione, il regolamento è abbastanza corposo e preciso che si adegua alla normativa, passerei la 
parola alla dott.ssa Laura Pippi  perché di fatto c’è questo adeguamento al decreto 90/2014, per una 
spiegazione. 
 
Parla  il Vice Segretario Generale Laura  Pippi : 
Per rispondere a quanto previsto all’art. 9 del decreto legge 90, che stabilisce che proprio con regolamento 
degli enti vengono  disciplinati i criteri di riparto delle somme che gli avvocati , cioè che gli enti introitano e 
spettano agli avvocati, sia per le sentenze favorevoli con recupero delle spese legali a carico delle 
controparti e poi anche per quanto riguarda i casi di compensazione integrale delle spese, e la nuova 
normativa che  stabilisce anche dei limiti proprio quantitativi oltre i quali non si può andare oltre e demandare 
al regolamento i criteri di ripartizione fra gli avvocati, questo è un regolamento che intende rispondere 
fondamentalmente a queste necessità, se poi ci sono delle questioni delle necessità di approfondimenti su 
alcune questioni tecniche, abbiamo con noi la dott.ssa Monica Cimenti che ha lavorato al regolamento e fa 
parte della Direzione Generale ed è in grado di rispondere su tutte le altre parti del regolamento 
dell’avvocatura. 
 
Parla il Presidente della Provincia Emilio Bonifazi  
Se ci sono delle necessità di richiedere degli approfondimenti? 
 
Parla il Consigliere Turbanti 
Undici agosto andava approvato oppure  oggi siamo fuori tempo massimo? 
 
Parla la dott.ssa Monica Chimenti dipendente della Provincia di Grosseto : 
No, perché il regolamento è stato adottato nei termini e sono state previste due fasi proprio perché  
l’avvocatura generale dello stato non aveva ancora adottato il proprio regolamento e molto enti attendevano 
avere delle indicazioni un po’ per uniformarsi anche a quelle che erano le scelte che sarebbero state 
adottate da un organo supremo qual’è comunque l’avvocatura dello stato per le avvocature pubbliche e 
quindi molti enti tra cui il nostro hanno deciso di sdoppiare la procedura di approvazione prevedendo entro i 
termini l’adozione con pubblicazione all’albo pretorio e poi la successiva approvazione con eventuali 
integrazioni, così questo ci ha consentito anche di poterci allineare ed adeguare ad alcune scelte operate 
anche in sede di avvocatura soprattutto per i criteri a cui ispirasi per la erogazione dei compensi perché era 
necessario in questa prima fase applicativa renderle il più omogenee possibili proprio perché è già difficile 
operare una scelta di questo tipo soprattutto in ambito qualitativo più che quantitativo, quindi del numero 
delle cause, e quindi siamo perfettamente nei termini, addirittura per quello  sappiamo alcuni enti non hanno 
completato le procedure neppure di approvazione. 
 
Parla il Presidente della Provincia Emilio Bonifazi  
Se non ci sono altre richieste di chiarimenti mettiamo in votazione: chi è d’accordo? Chi si astiene? chi è 
contrario?, approvato all’unanimità. Io vi ringrazio. 
 


